

Fundación Mamonal
Proyecto Apadrinamiento, Salud y Nutrición – NUECES
IE beneficiaria: Institución Educativa de Santana
Patrocinador: Fundación Hernán Echavarría Olózaga
Informe Final 2008

A continuación se presenta el informe consolidado del proyecto de Apadrinamiento y Nutrición desarrollado en la I.E. de Santana durante el período comprendido entre el 19 de agosto y el 5 de diciembre del año 2008.

El informe contiene las principales actividades realizadas con los 170 niños, padres de familia y la comunidad educativa en general, así como la situación académica, evolución nutricional de los niños.

I. Beneficiarios

Durante este año y teniendo en cuenta que la alcaldía Distrital benefició a todos los niños de preescolar hasta 5° de primaria, la Fundación Mamonal decidió beneficiar solo a los niños de preescolar y 1° de básica primaria, sin la aplicación de criterios de selección.

En este sentido el número de beneficiarios atendidos durante este año fue de 390 estudiantes entre los 5 y los 12 años de edad.

Cabe resaltar que estos niños ingresaron al proyecto con un muy bajo peso y que pertenecen a familias que se caracterizan principalmente por escasos ingresos, un bajo nivel educativo y un número alto de miembros, hasta 7 personas por familia.

II. Desarrollo de componentes del proyecto

• Suministro de alimentos

Teniendo en cuenta que la Alcaldía Distrital y el ICBF suministrarían almuerzos a 358 estudiantes de preescolar a 5° de primaria, la Fundación Hernán Echavarría en convenio celebrado con la Fundación mamonal, decide complementar el servicio de alimentos del restaurante escolar, suministrando 170 almuerzos adicionales para los niños de preescolar y 1° grado de primaria.

En este sentido, el suministro de almuerzos para los niños beneficiarios del proyecto estaría a cargo de los mismos contratistas del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar – ICBF-. Siendo así, el suministro de alimentos para esta institución, inicialmente estaría a cargo de la ONG Tierra Nuestra y daría inicio el 14 de junio de 2008.

Sin embargo, debido a inconvenientes de tipo administrativo, manifestados por la alianza realizada entre el ICBF y la Alcaldía Distrital, el inicio del suministro de alimentos se dilató durante varios meses, lo que dificultó el cumplimiento del compromiso por parte de la Fundación Mamonal frente al tema.

Teniendo en cuenta lo anterior y con la previa comunicación a la coordinadora del proyecto por parte de la Fundación Hernán Echavarría (Sandra Velasco), el suministro de alimentos dio inicio el 19 de agosto y finalizó el 5 de diciembre de 2008.

Durante el período reportado se suministraron 11.390 almuerzos a lo largo de 71 días. Los alimentos entregados aportan el 50% de los requerimientos de calorías y nutrientes necesarios para el adecuado desarrollo físico y mental de los niños.

El promedio diario de niños que consumió los alimentos fue del 97%.

- **Seguimiento Nutricional**

Debido a inconvenientes climáticos solo fue posible hacer una primera valoración nutricional a 77 niños beneficiarios del proyecto.

Esta primera evaluación arrojó que de los 77 niños valorados, el 39% de los mismos presentó problemas de bajo peso, 35% se encontraban en riesgo de malnutrición y el solo 20% de los niños valorados presentaron un peso ideal para su edad.

El siguiente cuadro muestra el comportamiento de los niños en esta valoración:

ESTADO NUTRICIONAL	RESULTADOS PRIMERA VALORACIÓN (%)
NORMAL	20
EN RIESGO	38
MALNUTRICIÓN	42
TOTAL	100

Teniendo en cuenta que solo se realizó una de dos valoraciones nutricionales programadas, no es posible hacer un comparativo en el mejoramiento nutricional de los niños. Este Comparativo se presentará en futuros informes.

- **Salud**

Por solicitud de La Fundación Hernán Echavarría y debido a algunos imprevistos en la ejecución del proyecto, la jornada de salud programada para el 27 de octubre debió ser cancelada. Esta jornada de salud se realizará una vez inicie el proyecto en el 2009

- **Reuniones y Formación a padre de familia y manipuladoras**

Con el propósito de presentar el proyecto y definir los compromisos que debía asumir la institución educativa de Santana, el 29 de junio se realizó una reunión en la que se concretó el número de cupos que el ICBF había estipulado para la institución, así como la confirmación del nombre de la ONG que a la fecha se encargaría del servicio de suministro de alimentos.

Así mismo, el 6 de agosto se llevó a cabo una reunión con los padres de familia y docentes de preescolar y 1º grado en la que se hizo la presentación oficial del proyecto y se establecieron los compromisos que debían cumplir los actores implicados en el proyecto (Padres, estudiantes, docentes, directivos, Fundaciones aliadas).

En ambas reuniones se contó con el acompañamiento de la coordinadora de proyectos de la Fundación Hernán Echavarría.

En cuanto a las actividades formativas realizadas con padres de familia y manipuladoras de alimentos, en el período reportado se realizaron 2 talleres, uno en seguridad alimentaria y el otro en desarrollo familiar “El arte de criar y educar a los niños”

Solo asistieron 25 madres de familia. Cabe anotar que la participación de padres de familia en esta comunidad es muy poca. Aunque se enviaron invitaciones a los padres por parte de la institución educativa y del contratista

III. Avances del proyecto

Se ha creado conciencia en los padres de familia sobre la importancia de la buena alimentación en el bienestar y en especial en la educación de sus hijos

Los niños aceptan con mayor facilidad el consumo de verduras y frutas en su dieta diaria

IV. Impacto entre los beneficiarios

Las manipuladoras de alimentos tienen una mejor visión de la importancia del papel que cumplen en el proceso de elaboración de alimentos basados en Buenas prácticas de manipulación de alimentos

La junta del restaurante escolar de la institución educativa ha gestionado su conformación y legalización ante el Instituto colombiano de Bienestar Familiar – ICBF - para que el próximo año ellos sean los contratistas asignados para el suministro de alimentos.

V. Limitaciones y propuestas de solución

El mayor inconveniente surgido en los 4 meses de ejecución del proyecto tuvo que ver con el estado de las vías para el acceso a la comunidad. En reiteradas ocasiones se programaron actividades en el marco del proyecto y debieron ser canceladas debido a las lluvias constantes entre los meses de septiembre y octubre.

Por otro lado el inicio del proyecto estuvo limitado por los innumerables inconvenientes que se presentaron con relación a los procesos de contratación del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, ya que la contratación del proveedor de alimentos por parte de la Fundación Mamonal, estuvo sujeta a las decisiones del ICBF.

En este sentido, se sugirió al ICBF que el próximo año su contratista para suministro de alimentos, sea la Junta de padres de familia de la institución.

VI. Anexos

Registro fotográfico

ANEXO

Proyecto Apadrinamiento, Salud y Nutrición – NUECES

REGISTRO FOTOGRAFICO



Reuniones con padres de familia, docentes y estudiantes



Suministro y consumo de alimentos

Fundación Mamonal
Proyecto Apadrinamiento, Salud y Nutrición – NUECES
IE beneficiaria: Institución Educativa de Santana
Patrocinador: Fundación Hernán Echavarría Olózaga
Informe Final 2008



Fundación Mamonal
Proyecto Apadrinamiento, Salud y Nutrición – NUECES
IE beneficiaria: Institución Educativa de Santana
Patrocinador: Fundación Hernán Echavarría Olózaga
Informe Final 2008